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第 30 回講習会 

 鼻アレルギー、花粉症の正しい知識 

国立病院機構相模原病院耳鼻科・部長 

鈴木 立俊先生

 

128 号からの後編 

 

アレルギー性鼻炎の治療 

アレルギー性鼻炎に対する治薬とか治療法がどれく

らい効くか、ここにすでに 70％と出ているのですが

裏返せば 3 割くらいの方には効かないわけです。あ

る程度正しく使えばこれくらいの奏効率にはなりま

す。こういった数値はいろいろな研究今までのデー

タの蓄積から 7 割くらいだというのがだいたいどの

薬も同じなのですがこういったデータが出る前提と

してはある程度しっかり使う、正しく使ってこの数

字です。実際に患者さんが主体的にお薬の調整をし

始めるとこの数字よりは下がってしまいます。どの

治療が一番良いですかという質問をよく聞かれま

す。治療法はいろいろありますが、実際にできるこ

とはかなり限られています。またどの治療にもいい

面・悪い面があるということをご理解していただき

たいです。患者さんの効果の実感と理論的な治療効

果には差があるということもあります。このような

ことを理解して治療を受けていただくと治療満足度

が上がります。一番手軽な治療はお薬の治療になり

ます。内服薬や点鼻薬を基本としますが抗原の回避

を前提としています。抗原回避のもとで症状に応じ

た治療の選択をしています。具体的には最大でも内

服薬 2 種類、点鼻薬 1 種類の組み合わせ、最大 3 種

類まで処方します。 

普通内服ステロイドはアレルギー性鼻炎で最初から 

 

 

 

 

 

 

 

 

選択されることはほぼありません。一番大事なのは

継続することで、最近のお薬は点鼻薬も内服薬も 1

日 1 回タイプですね、それは処方薬でも市販薬でも

変わりません。薬を使うという煩わしさはかなり

減っている、ということになります。

  

アレルギー性鼻炎治療薬（2022）

第2世代抗ヒスタミン薬
（経口17種）

ケトチフェン，アゼラスチン，オキサトミド，
メキタジン，エメダスチン，エピナスチン，
エバスチン，セチリジン，ベポタスチン，
フェキソフェナジン，オロパタジン，ロラタジン, 

レボセチリジン, デスロラタジン, ビラスチン, ルパタジン
フェキソフェナジン/プソイドエフェドリン合剤

ケミカルメディエーター遊離抑制薬
クロモグリク酸ナトリウム，トラニラスト，
アンレキサノクス，ペミロラストカリウム

抗ロイコトリエン薬
プランルカスト水和物
モンテルカストナトリウム

抗トロンボキサンA2薬 ラマトロバン

Th2サイトカイン阻害薬 スプラタストトシル酸塩

鼻噴霧用ステロイド薬
（５種）

ベクロメタゾンプロピオン酸エステル
フルチカゾンプロピオン酸エステル
モメタゾンフランカルボン酸エステル
フルチカゾンフランカルボン酸エステル
デキサメタゾンベシル酸エステル

（鼻アレルギー診療ガイドライン2016改編）

この号には 

1 頁:鼻アレルギー、花粉症の正しい知識後編 

5 頁：第 30 回講習会アンケート結果 

7 頁：医師のつぶやき:マイナンバーカードと健康

保険証の統合の問題 

7 頁:痰が詰まる時:患者の経験アドバイス 

8 頁：報告、お知らせ 
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2022 年のアレルギー性鼻炎治療薬を示します。黄

色いところがメインのお薬になります、抗ヒスタミ

ン薬は 17 種類、抗ロイコトリエン薬というのが 2 種

類、鼻噴霧ステロイドが 5 種類あります。同じ系統

の薬でもともとアレルギーの薬というものはちょっ

とだけ構造を変えただけでお薬を進化させる、とい

うことが昔からありまして実はほぼ同じ薬、という

ものがたくさんあります。点鼻薬もほぼ同じ薬にな

ります。

 

数ある薬の中で抗ヒスタミン薬、抗ロイコトリエン

薬、点鼻のステロイド薬を説明しました。その中で

も抗ヒスタミン薬は一番即効性があります。だいた

い飲むと 1 時間くらいで効果があります。少し鼻閉

には効力が弱いかな、という感じでしょうか。あと

は眠気や口渇を伴うものがあります。一方で抗ロイ

コトリエン薬というのは鼻閉に効果が高いと言われ

ています。ただ即効性という部分では数日というこ

とはないですが１日くらいはかかるかな、という感

じです。あと点鼻のステロイド薬はアレルギー性鼻

炎でもかなり強い効果があります。耳鼻科医として

は鼻の中、鼻の表面だけでお薬が作用してくれるこ

とが一番良い治療だと思っておりまして、皆さんい

ろいろな副反応を気にされて点鼻薬でもステ

ロイドは嫌だと言われることはかなりあるの

ですが、強力で鼻閉、くしゃみ、鼻汁３種類

に全部有効なのはステロイドくらいです。そ

ういうお薬だという理解でこの先のお話を聞

いてください。 

抗ヒスタミン薬に患者さんが期待しているこ

とを調べた調査があります。8000 名以上からのデー

タです。これをみると薬がよく効くこと、効果が長

続きすること、眠くならないことが上位に挙がりま

す。速く効くとか重い副作用がないことも大事なこ

とです。一方で患者さんの 2/3 が何らかの不満を

持っていて、その中でも効果が不十分と感じてい

らっしゃる患者さんが多くいます。

これを皆さんに聞いていただいたうえで効果を引き

出すにはどうするかというアドバイスです。使用す

れば効果はあるのですが症状が悪化した時だけ使用

しても真の効果は実感できません。効果を高めるた

めには指示された使用回数、今はだいたい 1 日 1 回

服用ですが、毎日継続するということが必要です。

さらには症状が軽い時から使用すると

より効果的です。根性で花粉症の時期

を乗りきるとおっしゃる方もいらっ

しゃいますが我慢は禁物です。何もせ

ずずっと無防備でいると年々症状はひ

どくなります。対策をしていてある一

定のところで維持ができます。治療効

果ということで考えると症状はさておきいろいろな

生活の不具合、QOL の低下というものがあります。



第 33 巻 3 号（129 号） さ く ら 2023 年 7 月 25 日 

3 

 

アレルギー性鼻炎による QOL の低下が治療前にこれ

くらいあったとすると薬を飲むことで多少の症状は

残りますが大半はなくなる、というのが理想です。

ただ、抗ヒスタミン薬というのは眠気に代表される

ような副反応があります。お薬が進化により副反応

は小さくなってきました。インペアードパフォーマ

ンスとは眠気と同等の作業効率の低下とか、皆さん

が感じない程度の能力の低下、気

づきにくい能力低下を指し、当時

話題になりました。皆さん飲んだ

ときとか酔っぱらった時を想像し

ていただきたいのですが眠たく

なったり判断力が落ちたり、これ

がお薬の場合だと仕事とか学業とか運転にも影響が

あります。最近よく言われるのは抗ヒスタミンを内

服後、運転注意・運転禁止という注意情報がついて

いるお薬があります。その辺は本来処方する医師や

薬剤師が説明するべきもので多くの方がその

説明を受けていると思います。 

 

ヒスタミンの作用 

ヒスタミンを抑えるというのがアレルギーの

治療ですが、ヒスタミンはもともと体の中に

ある物質でそれなりに必要なものです。ヒス

タミンは神経に作用します。ヒスタミンが神経に機

能すると目が冴え覚醒して学習とか記憶がうまくい

く、運動量も増える、一方で食べすぎを抑制したり

けいれんを抑制したりストレスによる興奮を抑制し

たりと、大事な脳の機能に関係している物質です。

ヒスタミンを抑える薬はその反対の作用になりま

す。眠気が出てきたり認知機能・学習機能が低下し

たり摂食行動がうまく抑制されずに肥満になった

り、けいれんを誘発してしまいます。抗ヒスタミン

薬はけいれんのことがあって 2 歳以下への処方が制

限されています。赤ちゃんにはけいれんを誘発して

しまう可能性が非常に高いと言われています。 

このように大事な脳の機能にヒスタミンは関係して

います。飲んだ薬は頭の中で作用するより鼻だけで

作用してほしいのですが、残念ながら脳の方に影響

してしまうことがあります。図はセチリジン(ジル

テック)というお薬とフェキソフェナジン(アレグ

ラ)、そして薬の偽薬(薬を飲んでいない状態)を飲ん

だ時の脳の状態です。赤くなっている部分はヒスタ

ミンの受け皿の部分が非常に活性化していて正常と

フェキソフェナジンを飲んだ時では同じくらいの赤

み、赤いほうがより影響が少ないということになり

ますが、セチリジンでは赤い部分がだいぶ減ってし

まっていて脳でヒスタミン受容体をブロックしてし

まっている状態です。 

抗ヒスタミン薬は 1948 年に発売されて以来

75 年くらいの歴史があります。よく効くこと、

長く効くこと、そして副作用が少ないことを目

的にして進化してきました。また口が乾いたよ

うに感じる場合があります。この反応を抗コリ

ン作用といいますが、一部の患者様には尿が出

にくくなることや緑内障を悪化させることがありま

す。このような副反応ができるだけなくなるよう

に、という開発の経緯があります。 

最後に新しい薬が出たのが 2017 年の 11 月です。

2018 年に出た薬は少し古い薬を飲み

薬ではなく貼り薬として出したもの

で、シップのように 1 日 1 回貼り換

えてくださいというものです。通常

今、我々が使っているものはデザ

レックス®︎、ピラノア®︎、ルパフィン®︎

といったもので、新しい薬の特徴は

効果と安全性が高く全部 1 日 1 回タイプです。お値

段は 1 錠６０円切っているくらいです。病院に来て

いただければ新しい薬を処方することが可能です。 

次は噴霧用ステロイド薬です。１日１回タイプで症

状改善効果が強いです。新しいタイプのものが３つ

あります。横押し、縦押し、粉状などありますがど

れも効果は殆ど同じです。 ステロイドの点鼻薬は鼻

づまりをすぐに改善する薬ではない、ということを

知っておいてください。内服薬に比べて効果をすぐ

に実感できないこともあります。僕たちはまずは１

週間継続して使ってみてくださいとお話ししていま

す。風呂上りなどの鼻通りが少し良い時に使用する

のがベストです。使用回数を増やしてもあまり効き

目は変わりません。なぜかというと点鼻薬が鼻の中

にある時間は 20 分程度と言われていますがその 20

分で１日効くか効かないかは決まっていると言われ

ています。 

 



第 33 巻 3 号（129 号） さ く ら 2023 年 7 月 25 日 

4 

 

新しい治療法 

次に最近の治療についてです。アレルギーの新しい

治療が導入されております。特に鼻の方に適応があ

るものでいうとアレルゲン免疫療法舌下法、いわゆ

る減感作と呼ばれるものですが、日常的に開始でき

るようになりました。後は抗体医薬といって、いわ

ゆる IgE 抗体に直接作用する高精度な医療が鼻の方

にも適用になっています。現時点では重症な花粉症

の患者さんだけこの IgE 抗体製剤が使えます。た

だ、こちらの方は非常に高価なので最初からお勧め

することはありません。

 

免疫療法が始まったのは 1910 年、すごく古くから

歴史があります。現時点でアレルギー性の疾患に使

われているのは皮下免疫と舌下免疫になります。舌

下免疫は 1980 年代半ばくらいからいろいろトライア

ルされながら実際に使えるようになったのは 2014 年

です。新しい治療の開発にはどうしても時間がか

かってしまいます。舌下免疫療法は鼻炎にしか適応

がありませんが鼻炎だけでなくぜんそく、また小児

にも効きます。効果がある程度長く持続し、ぜんそ

くには発症の予防にもつながるという研究の結果が

出ています。アレルゲン免疫療法のメリットは、こ

れがアレルギー性鼻炎の自然経過を唯一改善させう

る治療だという点です。アレルギー性鼻炎は症状の

自然な改善は年齢要素以外には殆どありません。通

常のお薬の治療は症状を抑えるだけのものです。ま

た、治療をやめたとしても長

期に症状改善効果は持続しま

す。アレルゲン免疫療法はア

レルギー性鼻炎のみの適応で

す。昔から相模原病院では皮

下注射の治療を多くやってい

たのですが、現在一部は舌下

法に置き換えております。 

現在舌下法ではスギ花粉と

ハウスダストの 2 種類のみが

可能です。スギシーズンオフ

に治療を開始します。毎日継続することが大事で２

〜３年以上が一つの目安にしています。だいたい１

日 100 円程度の負担になります。患者さんが治療内

容を理解して自主的に継続することが非常に重要で

す。口の中や喉の奥、首などたくさんリンパ組織が

あります。そこを非常に大量の抗原で刺激するとア

レルギーを抑制する体の反応が起きてくる、という

のが根本的な理論になります。だからと言ってアナ

フィラキシーが起こってやりにくいということは全

くありません。ただ副反応は起こります。ベロの下

に置いてもらうだけですが、そこの部分が腫れてし

まう方が中にはいます。のどの違和感、薬が触れた

部分がなんだか少しおかしい、とおっしゃる方もい

ますが多くは一時的で、継続することが可能です。

舌下免疫は予防という区分の治療になります。最初

にやり始めたときは何もしないで「私治っちゃった

のかしら」などとおっしゃる方も何人もいてちょっ

とびっくりしました。 

IgE 抗体製剤、商品名ゾレアは重症の花粉症、特に

春の花粉症に対して適応があります。いろいろ条件

があるので皆さん全員に適応があるわけではないで

す。投与開始前の総 IgE の値と体重によって投与量

が決まります。３万円以内で収まる方から 10 万円く

らいの薬の量を投与しなくてはいけない方もいるの

で患者さんによっては一概にいいとは言えません。 

実際はシーズンに１〜２回の注射で済み、金額をあ

まり気にしない人が一番良い適応かと思います。セ

レブの方やスポーツ選手、そして意外と多いのはお

子さんが受験生の方の親御さんが困らないようにお

金を出して１回投与して、というような方も実は多

くいらっしゃるそうです。こちらも相模原病院でで

きる治療です。 

 

小児や妊婦に対しての治療 

皆さん気になるのが小児ではないかと思いま

す。小児は診断が難しいので受診を推奨します。

診断自体も少し難しくなります。相模原病院では

小児科の先生が診ていますが本来鼻については耳

鼻科医が診るべきだと思います。治療は副作用の

少ない薬剤を使用して、点鼻のステロイドも成人

の半量で使用します。小学生くらいだと点鼻薬だ

けでよく効いています、という声をよく親御さん
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から聞きます。免疫療法も５歳以上で可能ですが５

歳はちょっと難しいかなと思います、小学校に上

がった方ならいいかなと思います。 

妊婦さんは循環血液量が増えるので、鼻も血流が増

えて鼻づまりが強くなる傾向にあります。内服薬は

あまり使えませんので妊婦さんでつらい方は耳鼻科

にご相談いただけるとありがたいです。 

市販薬は手に入りや

すくなったので急な

症状に対して非常に

便利です。値段は病

院で処方するものに

対して薬価が高めで

す。だいたい１日

120 円とか、高いの

だと 200 円くらいの

お薬になってしまい

ます。処方薬と同じ

効果が期待できますが悪い時だけ使用してもあまり

効果はなく。できるだけ継続して使用していただく

方が効果はいいです。 

最近はいろいろな薬が出ていますがだいたい病院で

もらうものと同じ用量のものが増えました。以前は

半量のものが多かったのですが今は処方される薬と

ほとんど変わりません。ただ、鼻炎カプセルといわ

れるものの多くは古いタイプの抗ヒスタミン薬を含

んでおりますので注意が必要です。新しいタイプの

ものは眠気の部分がかなり緩和されています。 

市販の点鼻薬は鼻が通るようになるので癖になって

しまう方がいるのですが我々はあまりお勧めしませ

ん。鼻を荒らすだけの薬、と考えております。治療

で使う際にもあまり使わないでくださいとお伝えし

ながら処方しています。 

 

おわりに 

鼻アレルギー治療のおすすめはまずは抗原回避、 

そして効果が実感できる薬剤を使用しましょう。

我々が使える薬の種類あまり多くありませんがその

中でも違う薬を何種類か試すことはできます。効か

なければ次の薬に変える、となります。できるだけ

医療機関を受診してください。耳鼻科に来るよりも

内科や小児科にくる方のほうが多いようですが、鼻

アレルギーに関しては耳

鼻科がいいと思います。

自分勝手な治療は効果が

出ないので治療薬を正し

く使っていただくことを

お勧めします。 

ご清聴ありがとうござ

いました。 

               （まとめ：大内） 

 

第 30 回講習会 アンケート結果 

11 月 26 日 参加者 11 名 オンライン 3 名 

アンケートに回答していただいた人は 8 名 

1.「鼻アレルギー、花粉症の正しい知識」お話はいか

がでしたか？ 

回答者 8 名 

1.とても参考になった。  8 名 

 普通   0 名 

 その他        0 名 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

2.あなたは鼻アレルギー、花粉症ですか？ 

 鼻アレルギー、花粉症です。5 名 

 花粉症          1 名 

 違います。    2 名 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

質問1

とても参考になった

普通

質問2

鼻アレルギー

違います

花粉症
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3.治療は耳鼻科ですか？ 

 耳鼻科         2 名 

 通院していません。   5 名 

 無回答         1 名 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

4.花粉症の薬をどこで処方してもらって

いますか？ 

 耳鼻科         2 名 

 市販薬         2 名 

 内科で処方       3 名 

 無回答         1 名 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

5.来年は今年より花粉が飛散しますが、前もって 

鼻の治療をうけようと考えましたか？ 

 耳鼻科通院中      2 名 

 耳鼻科に通院を考えた  3 名 

 その時になったら考える 3 名 

 

感想 4 名 

★紹介しきれなかったスライドがあるようで

すので、またぜひお願いしたいです。 

 

★鼻アレルギーは敏感であり、花粉症のニュー

スが流れると、一気に鼻水がながれてしまいま

す。花粉を帰宅したら玄関前で落とすなど、自

己防衛に努めます。飲み薬は。眠気を生じます

ので極力飲まない様に努めます。 

 

★アレルギーの治療についてとて

もよくわかりました。又このよう

な講習会があれば又参加を考えた

いと思います。 

 

★娘が舌下療法でお世話になって

おります。次の花粉シーズンで少し改善するこ

とを期待しています。日常生活の注意点につい

て気をつけてシーズンを迎えたいと思います。 

 

 

第 30 回講習会の様子 

 

質問3

通院していません 耳鼻科

質問4

内科 耳鼻科 市販薬 無回答

質問5

耳鼻科に通院を考えた その時になったら

考える

耳鼻科通院中
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2023 年 6 月現在、マイナンバーカードに健康保険

証を紐付けることが政府から推奨されております。

マイナンバーカードに紐付けることで様々な行政

サービスや記録を統合できれば効率が良いと言う事

から強力に進められております。確かに、1 つのナン

バーに紐付けられれば、その方がどのような背景を

持っているのかを政府が把握することが簡単になり

ます。健康保険、税金、年金、補助金等がすぐわか

るので、行政の手間が減るのは確実

でしょう。昔中小企業で年金の記録

登録のミスがあり、問題になりまし

たが、手間が減れば本人確認も容易

になり間違いも減るでしょう。行政

が進めるのはわかります。過去住民基本台帳ができ

たときにはものすごい反発

がありましたが、現在は

ネットが普及し、パソコン

やスマートフォンで行政手

続きができる利便を皆さん

感じ取っているかと思いま

す。実際に、コンビニで住

民票や印鑑証明が取れるよ

うになり、またマイナンバーに統合された保険証か

らお薬手帳も呼び出すことが可能になり、便利だな

と感じたことがあります。一方で、問題もありま

す。まず、健康保険をマイナンバーに紐付けるに

は、かなりの努力を必要とします。健康保険は、国

民皆保険と言うことになっておりますが、歴史上

様々な団体がバラバラに始めたため、実際には国民

健康保険、企業、職域団体の組合など複数の団体が

それぞれ台帳を持って管理しております。それらを

きちんと登録するためには丁寧な作業が必要です。

最近各地でミス登録があることが報道されておりま

す。それから、システムダウンの問題があります。

停電やサーバーの問題点等により、読み取れなくな

る可能性がつきまといます。例えば相模原病院は

2011 年に計画停電の対象地域

になっており、停電のたびに電

子カルテを止めて紙伝票運用を

していました。病気は 24 時間

おきうるので、システムがうま

く働かない場合などにきちんとしたバックアップの

方法をとっておく必要があります。各大臣はいたず

らに急がせたり謝罪するだけではなく、統合する際

の作業日程の見直しをすることとともに、うまくシ

ステムが作動しない場合のバックアップをきちんと

用意するべきです。 

 

痰が詰まる時。（患者の経験とアドバイス） 

 ゆっくりとお水、白湯などを飲む。 胸の痰が絡ん

でいる場所を軽くタッピングすると痰が切れやすい

です。＊強く叩かない事。特に骨が弱い人は注意して

ください。 

例えば、肩たたき機のバイブレーション（振動）を利

用して痰が溜まっているところに充てると痰が切れ

やすいです。肩たたき機が無いという人には。 

コップに水を 5分目くらい注ぎストローでブクブクと

ふく（子供の時に遊んだ気持ちで）とその振動が気管

支に伝わり痰がでやすいです。 

意外と歌を歌っても痰が 

あがってきます。 

医師のつぶやき（24） 

マイナンバーカードと健康保険証の統合の問題 

    聖マリアンナ医大横浜市西部病院 

呼吸器内科主任医長 

粒來崇博（つぶらい・たかひろ） 
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★報告 

ご寄付いただきました。 

ご寄付いただきました、ご厚情会の運営に有効に使

用させていただきます、ありがとうございました。 

匿名 会員番号 ３７７ 

   会員番号 ４２３ 

今後ともよろしくお願い申上げます。 事務局 

 

★第 33 回講習会のお知らせ 

食物アレルギーの子ども達むけ勉強会 

講師：国立病院機構相模原病院・臨床研究

センター 疫学統計研究室・室長 

柳田 紀之先生          

管理栄養士：坂 牧子先生 

日時：9 月 3 日（日） 参加費無料 

時間：13 時 30 分〜 

募集数：会場参加 20 名、オンライン 30 名 

場所：ユニコムプラザシェアードオフィス 4

明細はチラシをご覧ください。 

親子での参加できます。保護者だけでも OK 


